



## Consejo de Ministros

Decimoséptima Reunión  
21 de agosto de 2014  
Montevideo - Uruguay

ALADI/CM.XVII/di 7.10  
21 de agosto de 2014

### PALABRAS DE LA REPRESENTANTE PERMANENTE DEL PERU ANTE ALADI Y MERCOSUR, EMBAJADORA AIDA GARCIA NARANJO MORALES, EN EL CONSEJO DE MINISTROS EN SU DECIMOSÉPTIMA REUNIÓN

Señor Canciller, don Luis Almagro, es un gusto compartir con los Vicecancilleres de Venezuela, de Panamá, que esta sesión esté copresidida por estos Vicecancilleres que nos acompañan y un saludo especial a los Vicecancilleres que llegan de otros países, tanto de relaciones exteriores como de comercio; un saludo especial a las Embajadoras que nos acompañan en la ALADI, a los Embajadores, cómo no al conjunto de funcionarios, amigos, organizaciones, representantes Embajadores de otros países.

Me tocó hacer una primera intervención en mi calidad de Presidenta del Comité de Representantes y permítame, Embajador, muy brevemente, hacerlo en nombre de mi nación.

Hace días ya el Canciller de la República de Perú, a través de nota formal, comunicó de parte de nuestra Nación y nuestro Estado la decisión de respaldar a Chacho Alvarez, como le decimos. Esta comunicación la remitimos a la Nación argentina porque nos parecía importantísimo el hecho de la postulación de Carlos Chacho Alvarez a la reelección. Se ha dicho de manera importante que esta reelección es significativa porque además es unánime y por ello nos congratulamos de haber preparado este XVII Consejo de Ministros para respaldar también esta candidatura con el respaldo de nuestra máxima autoridad en la Cancillería como es el Canciller de la República.

Sin embargo, bien se ha dicho que esta reelección no significa solamente la reelección de un hombre, de una persona, significa también la elección de una opción por un programa, por un proyecto. Y eso a mí me parece importante de relevar porque es indudable que estamos ante una propuesta de una ALADI para el 2014 al 2017 y eso implica indudablemente nuevos desafíos, implica nuevos retos. Los programas se encarnan en las personas y es indudable que en un programa en donde se nos plantea que la integración es más que comercio para nosotros es un lema más que suficiente para hacer de esta ALADI un paraguas fundamental de la integración latinoamericana, como es el reto que nos plantea Alvarez cuando se señala que son insuficiente los países que hoy día estamos acá reunidos para aspirar a una integración mucho mayor y eso implica iniciativa, esfuerzo, actitud proactiva para que esto se produzca, no se necesita inercia solamente, no se necesita una posición

reactiva, sino una posición que salga a estimular la incorporación de más países a la ALADI como este gran brazo comercial que puede tener la CELAC, en una institucionalidad tan importante como está diciéndolo nosotros en lo que es esta casa matriz, casa de la integración latinoamericana.

Quiero decir que comparto lo dicho por mi colega chileno. Quiero hacer un saludo especial como peruana justamente porque tengo una enorme amistad con el pueblo chileno: tengo una abuela chilena, y nuestros pueblos son pueblos hermanos, solidarios y levantar bandera como señalar que la integración es una responsabilidad compartida me alienta saberlo, conociéndolo más allá que como solo una oportunidad, sino justamente como una obligación, como un compromiso, como un desafío, como una entrega de lo mejor de nuestras voluntades porque las voluntades políticas que encarnan hombres y mujeres son las que pueden completar el conjunto de estos elementos y eso es un hecho absolutamente relevante.

Se ha señalado ya que la ALADI es un espacio incomparable para una dinámica que es la que ha impulsado Alvarez, que significa consensos y articulaciones entre diferentes modelos de desarrollo imperante y entre diferentes esquemas de integración.

Tuvimos hace dos años aquí en la ALADI, en paralelo o en simultáneo cuando se realizó la Reunión de Directores del BID, una Reunión de los Ministros de Economía en donde se señaló que América Latina no tiene un solo esquema de integración y no tiene un solo modelo de integración y la lógica importante con la que se ha signado esta gestión de Alvarez, que avanza ahora hacia una relación que se augura muy positiva, tiene que ver con que no tenemos que buscar la polarización de estos modelos sino una integración y una unidad en la diversidad, como lo hemos dicho tantas veces en esta casa de la integración.

Cuando llegué a la ALADI, hace ya casi tres años, levanté un inventario de cuánto habíamos avanzado en integración y tenemos hasta la fecha 19 esquemas de integración que se han producido desde 1960 hasta la fecha. La ALADI cumplió el 18 de febrero de este año 54 años en dos momentos: la ALALC de 1960 a 1980 y de 1980 al 2014 un segundo momento sumando 54 años. Ya Enrique García en su visita de la CAF nos dijo que estaba sorprendido de asistir a una Institución que hasta el día de ayer sesionó en su número 1183 sesión de Comité de Representantes, lo cual nos habla de la permanencia de una Institución en lo que son los procesos de integración en nuestra región. Eso es importante porque Alvarez sabe que en estos procesos hemos hecho de la convergencia, de la integración, procesos importantes para acercar la CAN, el MERCOSUR, la Alianza del Pacífico, el ALBA como procesos que en simultáneo se dan en nuestra región y que tendrían que avanzar a proceso de consolidación. Y avanzar a proceso de integración porque el reto de esta integración es el crecimiento en el comercio. Las cifras presentadas nos hablan de un 17 % del comercio intrarregional. Y ¿por qué es fundamental ese crecimiento de nuestro comercio internacional? Porque el objetivo del comercio internacional no es un objetivo en sí mismo, es un objetivo intermedio hacia la calidad de vida, que tanto Bolivia como Ecuador la caracterizan de diferentes maneras, con sus propias acepciones, pero que implica realización humana. Tenemos en nuestro continente 50 millones de personas que aún sufren hambre y desnutrición, cuando puede ser un continente que se puede autoabastecer. Y es indudable que este factor tan favorable que es el comercio entre nuestros pueblos pueda tender a resolver problemas que resultan fundamentales, como consecuencia de la ampliación de ese comercio.

Ampliar la ALADI resulta fundamental y hemos visto procesos tan largos como el de Panamá para incorporarse y procesos tan largos como el de Nicaragua, que aún no culmina su proceso de integración, y requerimos flexibilizar un conjunto de

mecanismos y actualizar la ALADI para que esa integración se haga cada vez más activa.

La iniciativa frente a las micro y pequeñas empresas y micro emprendimientos ha resultado fundamental como iniciativa propuesta desde la Secretaría General. Hemos vivido este año y de manera importante las lecciones aprendidas de las ruedas de negocios que se han producido primero en Bogotá, después en Lima y, posteriormente, en México, en Puerto Vallarta, en donde agradecemos la invitación a la ALADI para participar en esa iniciativa. Y el reto de los latinoamericanos estaba pendiente, reto que se planteó Alvarez y que las dos Subsecretarías han acompañado, teniendo un Grupo Ad Hoc EXPO ALADI presidido por el Embajador Alejandro Mernies, a quien saludamos.

El Subsecretario Rabczuk nos anuncia que tenemos inscritas 603 empresas que participarán en esta EXPO ALADI que será la gran macrorrueda de negocios que tendremos en América Latina. Ello resulta fundamental y es a quienes se plantean resultados concretos. También podemos decir que el comercio de América Latina pasó de US\$ 135.000 millones a US\$ 175.000 millones, como lo hemos reseñado en nuestro informe como Presidenta del Comité de Representantes de la ALADI. Es por eso que saludamos este momento, saludamos la realización de esta XVII Reunión del Consejo de Ministros y le agradezco, señor Canciller, el uso de la palabra.

---